

blado de Can Verdaguer (La Roca), en el Turó de les Tres Creus (Montmeló), en el Turó de Cal Jardiner (Granollers), en la Ermita de Sant Nicolau (La Ametlla), en el Turó del Rull (Bigas), en Can Puig (Santa Eulalia de Ronsana). En este último han aparecido dentro de un silo numerosos fragmentos de cerámica ibérica pintada, pertenecientes, como mínimo, a diez vasos, hallazgo insólito en los poblados ibéricos situados al Este del Llobregat.

De cerámica ibérica sin campaniana, y con restos —la mayor parte de las veces—, de cerámica gruesa romana, se han descubierto varias estaciones, como en el Turó de l'Arbocera y Turons de Can Solei (La Roca), cerca de La Torrassa dels Moros (Llinás), bosque de Can Poy (La Garriga) y Quintanes (Riells).

Restos romanos han sido localizados abundantemente, siendo los más dignos de citar los siguientes, con cerámica "sigillata" en su mayoría, en las cercanías de Can Company, Turó Alomar y Santa Quiteria (La Roca); Cal Jardiner y Can Tapies (Granollers); Bellulla (Canovellas); Can Guilla y Cal Aymerich (Llerona); Can Cot (Corró de Munt); Cal Forcaire (Las Franquesas del Vallés); Can Noguera (La Garriga); Can Busquets y El Raval de La Ametlla; Iglesia Parroquial y alrededores de Bigas; Iglesia Parroquial de Santa Eulalia de Ronsana; El Travé, en la Sierra de Bertí.

Además, en el mismo núcleo de la ciudad de Granollers, hasta ahora casi huérfano de vestigios romanos, se han ido localizando en bastante cantidad, culminando con el descubrimiento de una casa señorial romana situada en el casco antiguo de la población y cuya primera excavación ha proporcionado ya, amén de varios restos importantes de su ajuar, un mosaico de dibujo geométrico en blanco y negro, que ha podido ser arrancado íntegramente y colocado en nuestro Museo Municipal.

Como puede apreciarse, aunque las actividades de nuestra Sección se hayan circunscrito este año al campo arqueológico, la tarea realizada puede considerarse satisfactoria. Es de esperar que el ritmo imprimido a los trabajos de exploración mencionados no decaiga, sino al contrario, pueda aún ser aumentado y perfeccionado con la metódica excavación de los yacimientos que lo merezcan, a fin de dar el máximo impulso al conocimiento y divulgación de la protohistoria de nuestra Comarca.

Con ello creemos cumplir con una gran misión cultural, una entre tantas como incumben a las Agrupaciones Excursionistas, cuya finalidad no debe quedarse nunca circunscrita solamente a la simple contemplación montañera, sino también al conocimiento del paisaje, geográfica e históricamente considerado. Sólo así puede uno llegar a amar el terreno donde vive o el paisaje al cual admira.

*José Estrada.*